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SESION ORDINARIA 1 

N°48-2021 2 

 3 

Sesión ordinaria número 48-2021 celebrada por la Federación de Concejos Municipales de 4 

Distrito de Costa Rica, al ser las once horas del 05 de febrero del dos mil veintiuno, celebrada 5 

de manera virtual. Con la asistencia de los señores: 6 

 7 

CONSEJO DIRECTIVO 8 

PRESIDENTE: Wilberth Quirós Palma.  9 

VICEPRESIDENTE: Eliecer Chacón Pérez.  10 

SECRETARIO: Gustavo Castillo Morales.  11 

VOCAL 1: Yeudy Ramírez Brenes. 12 

VOCAL 2: Ulises González Jiménez. 13 

VOCAL 3: Francisco Rodríguez Johnson. 14 

Y EL FISCAL: Favio López Chacón. 15 

 16 

FUNCIONARIA  17 

Valeria Zamora Moya-Departamento Administrativo.  18 

 19 

AUSENCIAS JUSTIFICADAS 20 

María Acosta Gutiérrez-Tesorera. 21 

 22 

AUSENCIAS INJUSTIFICADAS 23 

No hubo. 24 

 25 

VISITANTES POR INVITACIÓN 26 

No hubo. 27 

 28 

VISITANTES: 29 
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Esteban Madrigal Quirós-Contador del Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique y Carlos- 1 

del Concejo Municipal de Distrito de Paquera. 2 

 3 

ARTÍCULO I. 4 

Orden del día 5 

Artículo I. Orden del día 6 

Artículo II. Apertura de la sesión  7 

Artículo III. Comprobación de quórum 8 

Artículo IV. Audiencias (atención al público)  9 

Artículo V. Lectura y Aprobación del Acta Anterior 10 

Artículo VI. Lectura de Correspondencia 11 

Artículo VII. Asuntos de trámite Urgentes 12 

Artículo VIII. Presentación de la Liquidación Presupuestaria ejercicio económico 2020 13 

Artículo IX. Informe del señor Presidente y Administración (Presentación del Informe de 14 

Ejecución correspondiente al mes de enero, ejercicio económico 2021, Informe Laboral Anual, 15 

Informe Laboral mensual e Informe de Acuerdos Tomados Ejercicio Económico 2020) 16 

Artículo X. Asuntos Varios (Seguimiento del tema de Cantonato de los Concejos Municipales 17 

de Distrito, Seguimiento del Proyecto de Ley N°22286 “INTERPRETACIÓN AUTÉNTICA DEL 18 

ARTÍCULO 7 LA LEY N°8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001, REFORMADO POR LA LEY 19 

N.º 9208 DEL 20 DE FEBRERO DE 2014, REFORMA LEY GENERAL DE CONCEJOS 20 

MUNICIPALES DE DISTRITO, Comentar el tema del Registro Nacional en referencia al 21 

traspaso de las propiedades, para que esta institución le solicite a los interesados de las fincas 22 

a traspasar estar al día en los municipios, Retomar el tema del Nuevo Rol de Sesiones 23 

Ordinarias para el periodo 2021 y Varios) 24 

Artículo XI. Mociones de los miembros del Consejo Directivo 25 

Artículo XII. Acuerdos 26 

Artículo XIII. Cierre de Sesión 27 

 28 

ARTÍCULO II. 29 

Apertura de la sesión 30 
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El señor Presidente Wilberth Quirós Palma da los buenos días a los presentes, expresa que 1 

esta sesión ordinaria se lleva de manera virtual por medio de la plataforma Microsoft Teams, 2 

luego da lectura al Orden del Día programado para la sesión de hoy el cual se aprueba en 3 

forma unánime. 4 

ARTÍCULO III. 5 

Comprobación de quórum 6 

 7 

Se comprueba el quórum por parte de la Presidencia, se determina que se cuenta con quórum 8 

suficiente, por lo tanto, se puede dar apertura a la sesión.  9 

 10 

ARTÍCULO IV. 11 

Audiencias (atención al público) 12 

No hubo. 13 

 14 

ARTÍCULO V. 15 

Lectura y Aprobación del Acta Anterior 16 

 17 

1. Se procede a la lectura del acta de la Sesión Ordinaria número 47-2021.  18 

 19 

ACUERDO 1° 20 

No existiendo objeciones, ni correcciones, el Consejo Directivo, somete a votación el acta de 21 

la sesión ordinaria número 47-2021, todos los presentes la aprueban ratifican en todos sus 22 

extremos.  23 

 24 

2. Se procede a la lectura del acta de la Sesión Extraordinaria número 20-2021.  25 

 26 

ACUERDO 2° 27 

No existiendo objeciones, ni correcciones, el Consejo Directivo, somete a votación el acta de 28 

la sesión extraordinaria número 20-2021, todos los presentes la aprueban ratifican en todos 29 

sus extremos.  30 
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ARTÍCULO VI. 1 

Lectura de Correspondencia 2 

1.Correo electrónico del Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo, suscrito por la 3 

señora Laura Sáenz Castillo, el cual se detalla a continuación: 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

Se toma nota. 21 

ARTÍCULO VII. 22 

Asuntos de trámite Urgentes 23 

No hubo.  24 

 25 

ARTÍCULO VIII. 26 

Presentación de la Liquidación Presupuestaria 2020 27 

El señor Presidente Wilberth Quirós Palma, presenta la Liquidación Presupuestaria del 28 

ejercicio económico 2020, para que sea conocida, analizada y discutida. A continuación, se 29 

detalla: 30 
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 5 
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 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 

FEDERACION DE CONCEJOS MUNICIPALES DE DISTRITO DE COSTA RICA

LIQUIDACIÓN PERIODO 2020

LISTADO DE HOJAS QUE COMPONEN EL MODELO ELECTRÓNICO

1 INGRESOS

2 EGRESOS

3 ING-GASTO

4 LIQUID-INGRES

5 PARTIDAS ESPECÍFICAS'

6 FODESAF

7 RED DE CUIDO

8 PRESTAMOS

9 LIQUIDACION PRELIMINAR

10 Formulario 4-Compromisos

11 Formulario 5-Compromisos

12 Anexo-1 Formato Liquidacion 2020

13 Anexo-2 Pendiente de cobro

14 Anexo-3 Saldo en caja

15 Anexo-5 Transferencias Presup Nal.

16 Anexo-6 Indice de gestión financiera

17 Anexo-7 Estructura organizacional

18 Anexo-8 Endeudamiento

19 Anexo-9 Cumpl metas

20

Ejemplo Detalle de Origen y Aplicación - 

Recursos provenientes de Gobierno 

Central

21

Detalle de Origen y Aplicación - Recursos 

provenientes de Gobierno Central
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

El señor Presidente indica que, si hay alguna duda u observación en cuanto a la Liquidación, 16 

el señor Esteban Madrigal Quirós-Contador del Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique 17 

quien nos colabora con la Federación en el tema presupuestario de forma gratuita nos ayudaría 18 

a aclararla. 19 

El señor González Jiménez solicita la palabra. 20 

El señor Presidente le cede la palabra al señor González Jiménez. 21 

El señor González Jiménez toma la palabra expresa que tiene una duda en relación al general 22 

del cumplimiento de metas, en cuanto al porcentaje es de lo pactado, lo formulado y lo logrado 23 

es que los ve un poco bajos, cuál será el factor de que no se pudo alcanzar un poquito más de 24 

porcentaje, la consulta la hace es para retroalimentarnos. 25 

El señor Esteban Madrigal Quirós da los buenos días a los presentes e indica que va aclarar 26 

la duda del señor González Jiménez, en lo que respecta a las metas de mejora es un 60% de 27 

ese 60% se alcanzó un 49.7% y de las operativas es un 40% de acuerdo al plan operativo 28 

anual se alcanzó un 21.3%, porque el POA esta divido en lo que son metas de mejora y metas 29 

operativas, un 60% de mejora y un 40% operativa, entonces de las metas de mejora hay 30 
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programado un total de 15 unidades se alcanzó un 12,425% y operativas hay programado un 1 

total de 10 unidades se alcanzó un 5.32%, entonces del total de metas del 100% de 25 2 

unidades se alcanzó un 9.575%, estos datos son recopilados del plan operativo anual de lo 3 

que suministramos al plan operativo, entonces son los porcentajes que refleja el archivo que 4 

da la Contraloría General de la República para elaborar esas tablas. 5 

El señor González Jiménez le dice al señor Esteban Madrigal, ¿Cuándo usted dice unidades 6 

a que se refiere? 7 

El señor Esteban Madrigal Quirós responde en el plan operativo todas las metas hay que 8 

cuantificarlas, por ejemplo, si usted va a realizar diez compras al año, entonces usted establece 9 

si son cinco por semestre se pondrían cinco en un semestre y cinco en el otro semestre y de 10 

acuerdo al archivo de la Contraloría hay que cuantificar las compras que usted realizó.  11 

El señor González Jiménez da las gracias por la aclaración. 12 

El señor Presidente expresa que no habiendo más observaciones se procede a tomar el 13 

acuerdo. 14 

ACUERDO 1° 15 

Una vez presentada, conocida, analizada y discutida la Liquidación Presupuestaria ejercicio 16 

económico 2020, con un superávit libre de ₡15.796.769,12 (Quince millones setecientos 17 

noventa y seis mil setecientos sesenta y nueve colones con 12/100), este Consejo 18 

Directivo, ACUERDA por unanimidad de los presentes aprobarla en la forma presentada. 19 

Asimismo, autorizar al señor Presidente de esta Federación Wilberth Quirós Palma, para 20 

presentarla a la División de Fiscalización Operativa y Evaluativa de la Contraloría General de 21 

la Republica, con todos sus cuadros, anexos y requisitos de ley, para su respectiva aprobación. 22 

Se somete a votación y aprobado por los presentes. ACUERDO FIRME. 23 

 24 

ACUERDO 2° 25 

Este Consejo Directivo, ACUERDA por unanimidad de los presentes, dispensar el trámite de 26 

Comisión de Hacienda. ACUERDO FIRME. 27 

ARTÍCULO IX. 28 

Informe del señor Presidente y la Administración 29 
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1. El señor Presidente da su informe menciona que es breve: 1 

a) El señor Presidente presenta el Informe de Ejecución correspondiente al mes de enero 2 

del ejercicio económico 2021, para que sea conocido, analizado y discutido por el 3 

Consejo Directivo. A continuación, se detalla: 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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La señorita Zamora Moya indica que en cuanto a este informe de ejecución tenemos que 1 

recordar que el presupuesto ordinario de la Federación fue aprobado por la Contraloría General 2 

de la República de manera parcial por un monto de ₡8.363.050,80 (Ocho millones trescientos 3 

sesenta y tres mil cincuenta colones con 80/100), por lo que la Contraloría solicitó hacer un 4 

ajuste a los ingresos y egresos por lo que se le tuvo que realizar un prorrateo al aporte de los 5 

Concejos Municipales de Distrito, sin embargo los Concejos Municipales de Distrito deben 6 

brindar a la Federación el aporte real que brindaron para el año 2021. Al respecto expresa que 7 

en cuanto a lo ingresado se refleja un depósito hecho por parte del Concejo Municipal de 8 

Distrito de Peñas Blancas pero este aporte realizado corresponde a lo pendiente del aporte del 9 

año 2020, en cuanto al aporte del Concejo Municipal de Distrito de Peñas Blancas se refleja 10 

cero porque a ellos les improbaron el aporte que debe de brindar a la Federación para el 2021, 11 

esto lo comenta para que no se vallan a extrañar porque Peñas Blancas refleja cero. 12 

El señor Presidente pregunta ¿Qué si hay observaciones al informe de ejecución? 13 

El señor González Jiménez indica que para él está claro el informe. 14 

El señor Presidente indica que al no haber más observaciones se procede a tomar el acuerdo. 15 

 16 

ACUERDO 1°inciso a) 17 

 18 

Una vez presentado, conocido, analizado y discutido el Informe de Ejecución del mes de enero, 19 

ejercicio económico 2021, presentado por el señor Presidente Wilberth Quirós Palma, este 20 

Consejo Directivo, ACUERDA por unanimidad de los presentes aprobarlo en la forma 21 

presentada y remitirlo a la División de Fiscalización Operativa y Evaluativa de la Contraloría 22 

General de la República, para los efectos pertinentes. Se somete a votación y aprobado por 23 

los presentes. ACUERDO FIRME. 24 

 25 

ACUERDO 2°inciso a) 26 

 27 

Este Consejo Directivo, ACUERDA por unanimidad de los presentes, dispensar el trámite de 28 

Comisión de Hacienda. ACUERDO FIRME. 29 

 30 
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b) El señor Presidente presenta su informe anual de labores perteneciente al periodo 2020, 1 

el cual se detalla a continuación: 2 

➢ El día 23 de enero del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°12-2020 de la Federación de 3 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, en la Asamblea Legislativa, Despacho del 4 

Diputado Dragos Donalescu Valenciano, puesto #12, en la cual se aprobó Informe de Ejecución 5 

del Cuarto Trimestre Ejercicio Económico 2019. 6 

➢ El día 07 de febrero del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°36-2020 de la Federación de 7 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, en la Sala de Sesiones de la Asociación Nacional 8 

de Alcaldías e Intendencias, en la cual se trató algunos temas importantes como: (REFORMA AL 9 

ARTÍCULO 10 DE LA LEY GENERAL DE CONCEJOS MUNICIPALES DE DISTRITO, N°8173 10 

DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001 Y SUS REFORMAS), Por tanto, de la Acción de 11 

Inconstitucionalidad exp.18-011009-0007-CO, que presentó la Alcaldesa de la Municipalidad de 12 

Abangares. contra el Concejo Municipal de Distrito de Colorado, Propuesta de la Reforma al 13 

inciso b) del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero de 1971, Ley de Organización y 14 

Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, reformado por Ley N°8690 del 3 15 

de diciembre del 2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 de enero del 2009, Aporte económico 16 

de los Concejos Municipales de Distrito que brindan a la Federación de Concejos Municipales de 17 

Distrito de Costa Rica, Aprobación del Manual Descriptivo de Puestos de la Federación, Malestar 18 

con respecto al Tribunal Supremo de Elecciones (TSE), porque excluyó de su campaña 19 

publicitaria para las elecciones municipales 2020 a los Concejos Municipales de Distrito, 20 

Publicidad y Propaganda de los Concejos Municipales de Distrito, que realizó el señor Camilo 21 

Rodríguez Periodista y Escritor, Cantonato, Nuevo Rol de Sesiones Ordinarias para el periodo 22 

2020 . 23 

➢ El día 21 de febrero del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 022-2020 dirigido a los señores 24 

Intendentes Municipales con solicitud de pronunciamiento del nuevo reglamento de 25 

fraccionamiento y urbanizaciones del INVU. 26 

➢ El día 26 de febrero del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 024-2020 dirigido al Diputado Luis 27 

Fernando Chacón Monge, con solicitud de audiencia para abordar el tema del proyecto de ley 28 

expediente N°20.154 (REFORMA AL ARTÍCULO 10 DE LA LEY GENERAL DE CONCEJOS 29 

MUNICIPALES DE DISTRITO, N°8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001 Y SUS REFORMAS), con 30 
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el fin de buscar su apoyo ya que este tema era de suma importancia para los Concejos 1 

Municipales de Distrito. 2 

➢ El día 04 de marzo del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 030-2020 dirigido a los señores: 3 

Randall Chavarría Matarrita-Alcalde y Concejales de la Municipalidad de Puntarenas con solicitud 4 

de espacio para llevar a cabo una sesión extraordinaria por parte de esta Federación, que tendrá 5 

como único punto abordar el tema de la propuesta de la reforma al inciso b), del artículo 7 de la 6 

Ley N°4716 del 9 de febrero de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento del Instituto de 7 

Fomento y Asesoría Municipal (IFAM), reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, 8 

publicado en la Gaceta N°17 del 26 de enero del 2009, con representantes de la Junta Directiva 9 

del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM). 10 

➢ El día 06 de marzo del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°37-2020 de la Federación de 11 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, en el Concejo Municipal de Distrito de Colorado, 12 

en la cual se trató algunos temas importantes como: Presentación de la Modificación Interna 13 

Presupuestaria No.01-2020, Presentación del Informe de evaluación y rendición de cuentas del 14 

Plan-Presupuesto 2019 alineado al Plan Estratégico, Seguimiento del Proyecto de ley No.20.154 15 

(REFORMA AL ARTÍCULO 10 DE LA LEY GENERAL DE CONCEJOS MUNICIPALES DE 16 

DISTRITO, N°8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001 Y SUS REFORMAS), Capacitaciones, Por 17 

tanto, de la Acción de Inconstitucionalidad exp.18-011009-0007-CO, que presentó la Alcaldesa 18 

de la Municipalidad de Abangares. contra el Concejo Municipal de Distrito de Colorado, Propuesta 19 

de la Reforma al inciso b) del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero de 1971, ley de 20 

Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, reformado por ley 21 

N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 de enero del 2009, Nuevo 22 

Reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones del INVU, Cantonato y la regla fiscal. 23 

➢ El día 28 de marzo del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 041-2020 dirigido al Diputado 24 

Dragos Dolanescu Valenciano, con solicitud de apoyo para que interpusiera sus buenos oficios 25 

para que la regla fiscal fuera omitida de una forma temporal, mientras pasa la situación tan difícil 26 

que estamos viviendo a nivel país. 27 

➢ El día 30 de marzo del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 042-2020, dirigido al Diputado 28 

Dragos Dolanescu Valenciano, OFICIO.FECOMUDI 043-2020 dirigido al Diputado Pablo 29 

Heriberto Abarca Mora, OFICIO.FECOMUDI 044-2020 dirigido al Diputado Luis Fernando 30 
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Chacón Monge, todos con solicitud de apoyo para la exclusión de los Concejos Municipales de 1 

Distrito de la Regla Fiscal. 2 

➢ El día 03 de abril del 2020, se asistió a reunión mediante videoconferencia con la señora Marcela 3 

Guerrero-Presidenta Ejecutiva del IFAM, Alexander Solís-Presidente de la CNE, Alejandra 4 

Acuña-Viceministra de Salud, Dra. Priscilla Herrera del Ministerio de Salud, Luis Carlos Castillo-5 

Viceministro de Seguridad, Jonathan Espinoza Segura-Director Ejecutivo de ANAI, Karen Porras 6 

Arguedas-Directora Ejecutiva de la UNGL, algunos Alcaldes(sas) y algunos Intendentes, se trató 7 

el tema de la articulación del COVID-19 de cara a la semana santa. 8 

➢ El día 17 de abril del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°38-2020 de la Federación de 9 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, en la cual se trató algunos 10 

temas importantes como: Presentación del Informe de Ejecución del Primer Trimestre Ejercicio 11 

Económico 2020, Estado de Emergencia que está viviendo el país debido al virus COVID-19 12 

(Coronavirus), Seguimiento en el tema de Cantonato de los Concejos Municipales de Distrito, 13 

Proyectos de ley que están siendo presentados por la Asamblea Legislativa en beneficio del 14 

Régimen Municipal, Fallo de la Acción de Inconstitucionalidad exp.18-011009-0007-CO, que 15 

presentó la Alcaldesa de la Municipalidad de Abangares contra el Concejo Municipal de Distrito 16 

de Colorado, Propuesta de la Reforma al inciso b) del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero 17 

de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, 18 

reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 de 19 

enero del 2009, Nuevo Reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones del INVU. 20 

➢ El día 15 de mayo del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°39-2020 de la Federación de 21 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, en la Sala de Auditorio de la Universidad Estatal 22 

a Distancia (UNED) de la Sede de Puntarenas, se trató algunos temas importantes como: Estado 23 

de Emergencia que está viviendo el país debido al virus COVID-19 (Coronavirus), Seguimiento 24 

en el tema de Cantonato de los Concejos Municipales de Distrito, Proyectos de ley que están 25 

siendo presentados por la Asamblea Legislativa en beneficio del Régimen Municipal y varios. 26 

➢ El día 27 de mayo del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°14-2020 de la Federación de 27 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, en la cual se tomó el acuerdo 28 

de nombrar los dos delegados(as) de la Federación de Concejos Municipales de Distrito de Costa 29 
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Rica que fungen como representantes ante la Asamblea Nacional de Municipalidades durante el 1 

periodo comprendido de mayo del 2020 a mayo del 2024. 2 

➢ El día 05 de junio del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°40-2020 de la Federación de 3 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, se trató algunos temas 4 

importantes como: Juramentación de la persona que fungirá como Fiscalía de la Federación, la 5 

señora Hellen Zambrana Jiménez-Directora de la Junta Directiva del IFAM, nos habló de la 6 

Propuesta de la Reforma al inciso b) del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero de 1971, Ley 7 

de Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, reformado por 8 

Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 de enero del 2009, 9 

Estado de Emergencia que está viviendo el país debido al virus COVID-19 (Coronavirus), 10 

Capacitaciones. 11 

➢ El día 08 de junio del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 100-2020, dirigido al Embajador 12 

Yoshiaki Ito de la Embajada del Japón en Costa Rica, con solicitud de audiencia para las 13 

Intendencia de Tucurrique y Monteverde y para un representante de la filial de la Cruz Roja del 14 

Distrito de Tucurrique y a un representante de la filial de la Cruz Roja del Distrito de Monteverde, 15 

para abordar el tema de la donación de la unidad (ambulancia) para estos dos Distritos. 16 

➢ El día 16 de junio del 2020, se asistió a una reunión con representantes del CFIA e Intendentes 17 

Municipales para buscar la posibilidad de la inclusión de los Concejos Municipales de Distrito a 18 

utilizar la plataforma APC (Administrador de proyectos de construcción). 19 

➢ El día 20 de junio del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°15-2020 de la Federación de 20 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, en la cual se discutió y definió 21 

el tema de la Propuesta de la Reforma al inciso b) del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero 22 

de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, 23 

reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en La Gaceta N°17 del 26 de 24 

enero del 2009, planteada por el IFAM, sabiendo que este es un tema de sumo interés a nivel 25 

nacional y pensando que en el futuro algunos Cantones posiblemente puedan crear uno o más 26 

Concejos Municipales de Distrito, inclusive en los Cantones donde ya existen Concejos 27 

Municipales de Distrito, puedan crear otros más. 28 



SESION ORDINARIA NÚMERO 48-2021                                                                               05/02/2021 
 
 

➢ El día 02 de julio del 2020, se asistió a otra reunión con representantes del CFIA, para informarnos 1 

que ya para el 23 de julio del 2020 ya estará el lanzamiento del Sistema para los Concejos 2 

Municipales de Distrito. 3 

➢ El día 08 de julio del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°41-2020 de la Federación de 4 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, en el Hotel Puerto & Azul Club Náutico, 5 

Puntarenas, se trató algunos temas importantes como: Presentación de la Modificación Interna 6 

Presupuestaria No.02-2020, Presentación del Informe de Ejecución del Segundo Trimestre y el 7 

Informe de Evaluación de la Gestión Física y Financiera del I Semestre, Ejercicio Económico 8 

2020,  Seguimiento del tema de Cantonato de los Concejos Municipales de Distrito, Estado de 9 

Emergencia que está viviendo el país debido al virus COVID-19 (Coronavirus), Discutir el tema 10 

de la representación de uno de los cuatro Concejos Municipales de Distrito del Cantón Central de 11 

Puntarenas ante la Asamblea del IFAM. 12 

➢ El día 07 de agosto del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°42-2020 de la Federación de 13 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, se trató algunos temas 14 

importantes como: Los señores Mario Corrales Rodríguez -Coordinador Carrera Administrativa 15 

Municipal y el Ing. Jeffry Beltrán Montoya-Asesor de Carrera Administrativa Municipal de la Unión 16 

Nacional de Gobiernos Locales (UNGL), nos expondrán el tema de la importancia de la 17 

implementación de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), Presentación del 18 

Presupuesto Extraordinario No.1-2020, ejercicio económico 2020, Presentación del Informe de 19 

Ejecución correspondiente al mes de julio, ejercicio económico 2020, Estado de Emergencia que 20 

está viviendo el país debido al virus COVID-19 (Coronavirus), Seguimiento del tema de Cantonato 21 

de los Concejos Municipales de Distrito, Seguimiento de la Propuesta de la Reforma al inciso b) 22 

del artículo 7 de la ley N°4716 del 9 de febrero de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento 23 

del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal, reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 24 

2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 de enero del 2009, Hablar del tema del impuesto del 25 

ruedo. 26 

➢ El día 13 de agosto del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 142-2020, dirigido a la señora 27 

Marcela Guerrero Campos-Presidenta Ejecutiva y al Lic. Adrián Salazar Vega-Jefe a.i. 28 

Departamento de Administración Hacendaria, ambos representantes del Instituto de Fomento y 29 

Asesoría Municipal (IFAM), con solicitud de interponer sus buenos oficios a fin de que se nos 30 
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aclarara el motivo del por qué los Concejos Municipales de Distrito no recibimos recursos 1 

provenientes de la LEY N° 6810, CONSOLIDACIÓN DE IMPUESTOS DE RUEDO, DE 22 DE 2 

SETIEMBRE DE 1982 Y SUS REFORMAS. 3 

➢ El día 28 de agosto del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°17-2020 de la Federación de 4 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, en la cual se aprobó la 5 

Propuesta del Presupuesto Ordinario y Plan Operativo Anual para el Ejercicio Económico 2021. 6 

➢ El día 11 de setiembre del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°43-2020 de la Federación de 7 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica en el Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique, 8 

se trató algunos temas importantes como: Presentación del Informe de Ejecución correspondiente 9 

al mes de agosto, ejercicio económico 2020, Seguimiento del tema de Cantonato de los Concejos 10 

Municipales de Distrito, Estado de Emergencia que está viviendo el país debido al virus COVID-11 

19 (Coronavirus) y varios. 12 

➢ El día 04 de setiembre del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°18-2020 de la Federación 13 

de Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual en la cual se aprobó el 14 

Presupuesto Ordinario y Plan Operativo Anual para el Ejercicio Económico 2021 15 

➢ El día 23 de setiembre del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 164-2020, dirigido al Alcalde 16 

Johnny Araya Monge de la Municipalidad de San José y Presidente de la UNGL, con solicitud de 17 

audiencia con el fin de tratar varios temas relacionados con el fortalecimiento de los Concejos 18 

Municipales de Distrito.  19 

➢ El día 02 de octubre del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°44-2020, de la Federación de 20 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, se trató algunos temas 21 

importantes como: Presentación del Informe de Ejecución correspondiente al mes de setiembre 22 

y el Informe de Ejecución del Tercer Trimestre, ejercicio económico 2020, ejercicio económico 23 

2020, Seguimiento del tema de Cantonato de los Concejos Municipales de Distrito, Reglamento 24 

de Fraccionamiento y Urbanizaciones del Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU), 25 

Propuesta planteada por el Gobierno para aumentar el impuesto de bienes inmuebles y crear un 26 

tributo a las transferencias financieras que pretende incluir en la negociación con el Fondo 27 

Monetario Internacional (FMI), Hablar de solicitud de espacio realizada al Presidente de la Unión 28 

Nacional de Gobiernos Locales. 29 
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➢ El día 14 de octubre del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 173-2020, dirigido a los Diputados 1 

y diputadas de la Comisión Asuntos Agropecuarios, manifestándoles la importancia que tiene el 2 

proyecto de Ley que se encuentra en la Asamblea Legislativa bajo expediente N°22056 “LEY DE 3 

FORTALECIMIENTO DE LA REPRESENTACIÓN MUNICIPAL EN LOS TERRITORIOS: 4 

REFORMA AL ARTÍCULO 40 DE LA LEY N°10, LEY SOBRE VENTA DE LICORES”. 5 

➢ El día 24 de noviembre del 2020, se elaboró OFICIO.FECOMUDI 193-2020, dirigido a la Junta 6 

Directiva y a la señora Karen Porras-Directora Ejecutiva, representantes de la UNGL, 7 

solicitándoles valorar elaborar un pronunciamiento en favor de las Municipalidades y Concejos 8 

Municipales de Distrito existentes en el país en cuanto al daño a la autonomía municipal que 9 

viene a darse con la actualización del reglamento de Fraccionamiento y Urbanismo del INVU. 10 

➢ El día 11 de noviembre del 2020, se asistió a una reunión con la Confederación Costarricense de 11 

Federaciones y el señor Edwin Aguiluz-Director Ejecutivo de la Pastoral Social Caritas Costa 12 

Rica, el señor Aguiluz explicó que dicha Organización se encarga de brindar Asistencia Social y 13 

que está Organización junto con la Organización Caritas Internacional (Centroamérica) estaban 14 

intentando brindar apoyo a los Cantones y Distritos que se vieron afectados con el Huracan ETA. 15 

➢ El día 11 de noviembre del 2020, se celebró la Sesión Extraordinaria N°19-2020 de la Federación 16 

de Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, en la cual se presentó y 17 

aprobó el Informe de Ejecución correspondiente al mes de octubre, Ejercicio Económico 2020. 18 

➢ El día 04 de diciembre del 2020, se celebró la Sesión Ordinaria N°46-2020, de la Federación de 19 

Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica, de manera virtual, se trató algunos temas 20 

importantes como: Presentación del Informe de Ejecución correspondiente al mes de noviembre, 21 

ejercicio económico 2020, Seguimiento del tema de Cantonato de los Concejos Municipales de 22 

Distrito, Seguimiento del Proyecto de Ley N°22286  “INTERPRETACIÓN AUTÉNTICA DEL 23 

ARTÍCULO 7 DE LA LEY N° 8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001, REFORMADO POR LA LEY 24 

N.º 9208 DEL 20 DE FEBRERO DE 2014, “REFORMA LEY GENERAL DE CONCEJOS 25 

MUNICIPALES DE DISTRITO”, Comentar el Proyecto de Ley expediente N°22056 “LEY DE 26 

FORTALECIMIENTO DE LA REPRESENTACIÓN MUNICIPAL EN LOS TERRITORIOS: 27 

REFORMA AL ARTÍCULO 40 DE LA LEY N.°10, LEY SOBRE VENTA DE LICORES” retomar el 28 

tema de la actualización del Reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones del Instituto 29 

Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU). 30 
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➢ El día 14 de diciembre del 2020, se asistió a una audiencia virtual con la Diputada Carmen Chan 1 

Mora del Partido Nueva República y su Asesor Seth Segura Gamboa el Intendente Gustavo 2 

Castillo Morales, la Concejal Alba Lucía Ramírez Aguilar y Mariana Calvo Brenes-Funcionaria, 3 

representantes del Concejo Municipal de Distrito de Cervantes, mi persona como Presidente de 4 

la Federación e Intendente Municipal del Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique y la señorita 5 

Valeria Zamora Moya, administradora de la Federación, el tema tratado fue presentar la propuesta 6 

del proyecto de Cantonato del Concejo Municipal de Distrito de Cervantes en busca de apoyo 7 

para que sea presentado en la Asamblea Legislativa. 8 

Me despido, pidiendo a Dios bendiciones para su trabajo y familia, sin otro particular, se 9 

suscribe su seguro servidor. 10 

Wilberth Quirós Palma 11 

Presidente 12 

Federación de Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica 13 

 14 

c) El señor Presidente expresa que, en cuanto al informe mensual de labores de momento no 15 

tiene porque la señorita Valeria Zamora Moya todo se los informa a ustedes. 16 

2. La señorita Valeria Zamora-Encargada de la Administración de la Federación, presenta 17 

su informe anual de labores correspondiente al periodo 2020 y su informe mensual de 18 

labores, los cuales se detallan a continuación: 19 

 20 

a) INFORME ANUAL DE LABORES 21 

Área Administrativa Federación de Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica 22 

 23 

Señores 24 

Intendentes Municipales  25 

Gustavo Castillo Morales-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Cervantes. 26 

Favio López Chacón-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Cóbano. 27 

María Acosta Gutiérrez-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Colorado. 28 

Francisco Rodríguez Johnson-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Lepanto. 29 
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Yeudy Ramírez Brenes-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Monteverde. 1 

Ulises González Jiménez-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Paquera. 2 

Eliecer Chacón Pérez-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Peñas Blancas. 3 

Wilberth Quirós Palma-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique. 4 

 5 

Estimados señores:  6 

Es muy grato para mí presentar a sus estimables personas el informe de actividades y labores llevadas 7 

a cabo en el periodo 2020. 8 

Con el objetivo de consolidar la figura de los Concejos Municipales de Distrito de Costa Rica se 9 

realizaron Sesiones Ordinarias, Sesiones Extraordinarias, Asamblea General Ordinaria de la 10 

Federación, también se llevaron a cabo varias reuniones buscando apoyo con Diputados, Diputadas y 11 

otras instituciones a continuación, se detallan las actividades: 12 

I. El día 10 de enero del 2020, realicé llamada a la señora Viviana González Jiménez de la Unidad 13 

de Capacitación y Formación del IFAM, para solicitarle apoyo en tomar en cuenta a la Federación, 14 

para que nos brindaran los temas de capacitación que impartía el IFAM. 15 

II. El día 16 de enero del 2020, se le envió un correo electrónico al señor Mario Corrales Rodríguez-16 

Coordinador Carrera Administrativa Municipal de la Unión Nacional de Gobiernos Locales, 17 

recordándole la solicitud hecha referente a la elaboración del Reglamento Interno de la Federación. 18 

III. El día 22 de enero del 2020, se le envió correo electrónico a la señora Geraldine Chaves Zúñiga-19 

Coordinadora Región Pacífico Central del Instituto de Formación y Capacitación Municipal y 20 

Desarrollo Local (IFCMDL) de la UNED, solicitándole apoyo para que nos brinde los temas de 21 

Capacitación que impartía dicho Instituto. 22 

IV. El día 31 de enero del 2020, hable vía teléfono con el señor Mauro Murillo Arias-Asesor Legal de 23 

la Federación, quien me indicó que sería bueno buscar el apoyo de alguno de los Diputados que 24 

conforman la Comisión Permanente Especial de Consultas de Constitucionalidad para que le 25 

proponga a la Comisión mandar una nota a la Sala Constitucional solicitando la aclaración del por 26 

qué se oponen al proyecto de ley expediente N°20.154 (REFORMA AL ARTÍCULO 10 DE LA LEY 27 

GENERAL DE CONCEJOS MUNICIPALES DE DISTRITO, N°8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001 28 
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Y SUS REFORMAS), si en la resolución N°2019021276 de la Acción de Inconstitucionalidad 1 

Expediente 18-011009-0007-CO, se están contradiciendo porque están a favor. 2 

V. El día 17 de febrero del 2020, se le consultó vía teléfono al señor Salvador Padilla Villanueva-3 

Asesor Parlamentario del Despacho del Diputado Luis Fernando Chacón Monge del Partido PLN, 4 

por el estado del proyecto de ley Expediente N°19.732 Impuesto del cinco por ciento (5%) sobre la 5 

venta de cemento, producido en el territorio nacional o importado, para el consumo nacional, el 6 

cual me indicó dicho proyecto de ley se encontraba en plenario para ser visto en primer debate en 7 

la Asamblea Legislativa. 8 

VI. El día 17 de febrero del 2020, se le envió correo electrónico a la señora Guiselle Sánchez 9 

Camacho-Encargada de Coordinación Interinstitucional y Promoción Social de la Unión Nacional 10 

de Gobiernos Locales, solicitándole apoyo en brindarnos los temas de Capacitación que impartirá 11 

dicha institución, esto con el fin de estar informados y que posiblemente puedan capacitarse los 12 

Concejos Municipales de Distrito. 13 

VII. El día 21 de febrero del 2020, se asistió al foro de Planificación de Municipalidades de la Provincia 14 

de Cartago, en la Federación de Municipalidades de Cartago (FEDEMUCARTAGO) el tema del 15 

foro fue los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) impartido por el Ing. Jeffry Beltrán Montoya 16 

de la Unión Nacional de Gobiernos Locales, el cual expuso la gran importancia de implementar los 17 

17 (ODS) en los Gobiernos Locales ya que se deben ir incluyendo en los Planes Estratégicos, en 18 

los Planes Operativos Anuales de los Presupuestos ya que será requisito para la Aprobación por 19 

parte de la Contraloría General de la República y la finalidad es que ojala estos ODS estén 20 

implementados a nivel Régimen Municipal para el año 2030. 21 

 22 

 23 

 24 

VIII. El día 21 de febrero del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 022-2020 vía correo electrónico a 25 

los señores Intendentes Municipales con solicitud de pronunciamiento del nuevo reglamento de 26 

fraccionamiento y urbanizaciones del INVU. 27 
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IX. El día 25 de febrero del 2020, realice llamada telefónica a la Sala Constitucional de la Corte 1 

Suprema de Justicia, para consultar por el estado de la Acción de Inconstitucionalidad Expediente 2 

N°18-011009-0007-CO promovida por la señora Anabelle Matarrita Ulloa-Alcaldesa de la 3 

Municipalidad de Abangares, contra los artículos 1°, 3° y 9° de la Ley No. 8173, Ley General de 4 

Concejos Municipales de Distrito, reformados por la Ley No. 9208 de 20 de febrero de 2014, quien 5 

atendió la llamada fue la señora Alison Alemán, quién me indicó que la Acción de 6 

inconstitucionalidad fue declarada sin lugar. 7 

X. El día 26 de febrero del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 024-2020 vía correo electrónico al 8 

señor Luis Fernando Chacón Monge-Diputado del Partido Liberación Nacional con solicitud de 9 

Audiencia para abordar el tema del proyecto de ley Expediente No.20.154 (REFORMA AL 10 

ARTÍCULO 10 DE LA LEY GENERAL DE CONCEJOS MUNICIPALES DE DISTRITO, N°8173 DE 11 

7 DE DICIEMBRE DE 2001 Y SUS REFORMAS), con el fin de buscar el apoyo para que la 12 

Asamblea Legislativa no archive aún dicho proyecto de ley. 13 

XI. El día 27 de febrero del 2020, se asistió a la actividad del Lanzamiento del Pacto Global de Alcaldes 14 

por el clima y la energía en Centroamérica, lo que se busca a través del lanzamiento del pacto 15 

global es que los Gobiernos Locales adquieran un compromiso desde lo Local para reducir sus 16 

impactos y facilitar el acceso a energía sostenible y asequible y en buscar estrategias sanas que 17 

contribuyan con el impacto del cambio climático de acuerdo a los problemas que actualmente se 18 

están teniendo. 19 

XII. El día 09 de marzo del 2020, realice llamada telefónica al señor Olegario Sáenz C.-del Área Análisis 20 

del Desarrollo de MIDEPLAN para consultarle si ellos elaboran y brindan Asesoramiento en el tema 21 

de Planes de Desarrollo Humano Local, Planes Estratégicos y Planes Quinquenales para los 22 

Gobiernos Locales, me indicó que el MIDEPLAN brinda acompañamiento en la elaboración o 23 

actualización de los Planes, que de hecho hace como 6 años estuvo involucrado en el proceso de 24 

Planes a nivel Cantonal, pero que quien había elaborado esos Planes había sido una Consultoría 25 

en acompañamiento de MIDEPLAN. 26 

 27 

 28 



SESION ORDINARIA NÚMERO 48-2021                                                                               05/02/2021 
 
 

XIII. El día 10 de marzo del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 031-2020 vía correo electrónico a los 1 

Diputados y Diputadas, con transcripción de acuerdo tomado por el Consejo Directivo en la sesión 2 

ordinaria N°37-2020, celebrada el 06 de marzo del 2020, solicitándole a los Diputados y Diputadas 3 

de la Asamblea Legislativa que en el proyecto de ley N°19.732 IMPUESTO DEL CINCO POR 4 

CIENTO (5%) SOBRE LA VENTA Y EL AUTOCONSUMO DE CEMENTO, PRODUCIDO EN EL 5 

TERRITORIO NACIONAL O IMPORTADO, PARA EL CONSUMO NACIONAL  se contemple, que 6 

la distribución de los recursos económicos sean recaudados y girados por el Banco Central, como 7 

lo estipula la Ley N°6849 IMPUESTO 5% VENTA CEMENTO PRODUCIDO EN CARTAGO, SAN 8 

JOSÉ Y GUANACASTE, de 18 de febrero de 1983 en sus artículos 6° y 7°, y no por el Ministerio 9 

de Hacienda. 10 

XIV. El día 11 de marzo del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 032-2020 vía correo electrónico a la 11 

señora Teresita Aguilar Mirambell-Presidenta de la Junta Rectora y a la Junta Rectora del Consejo 12 

Nacional de la Persona Adulta Mayor (CONAPAM), solicitándole una audiencia a la Junta Rectora 13 

del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (CONAPAM) para las ocho Intendencias, para 14 

abordar el tema del Adulto Mayor.  15 

XV. El día 13 de marzo del 2020, realice llamada al señor Víctor Brenes Sibaja-Presidente del Concejo 16 

Municipal de la Municipalidad de Puntarenas, para decirle que desde el día 30 de setiembre del 17 

2019, se le envió OFICIO.FECOMUDI 110-2019 con solicitud de audiencia tanto al Concejo 18 

Municipal como al señor Randall Chavarría Matarrita-Alcalde de la Municipalidad de Puntarenas, 19 

para abordar el tema de la propuesta de la reforma al inciso b), del artículo 7 de la Ley N°4716 del 20 

9 de febrero de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría 21 

Municipal (IFAM), reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en la Gaceta 22 

N°17 del 26 de enero del 2009. 23 

XVI. El día 19 de marzo del 2020, se le envió correo electrónico a la señora Priscilla Mena G.-Encargada 24 

del Programa PIPEDE, Escuela de Planificación y Promoción Social de la Universidad Nacional de 25 

Costa Rica (UNA), con solicitud de información sobre Elaboración y Asesoramiento referente a 26 

Planes de Desarrollo Humano Local, Planes Estratégicos, Planes Quinquenales para los 27 

Gobiernos Locales. 28 

XVII. El día 27 de marzo del 2020, se le envío OFICIO.FECOMUDI 041-2020 vía correo electrónico al 29 

señor Dragos Dolanescu Valenciano-Diputado y Jefe de Fracción del Partido Republicano Social 30 
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Cristiano, con solicitud de apoyo para que la Regla Fiscal sea omitida de una forma temporal, 1 

mientras pasa la situación tan difícil que estamos viviendo a nivel país. 2 

XVIII. El día 30 de marzo del 2020, se le envío OFICIO.FECOMUDI 042-2020 vía correo electrónico al 3 

señor Dragos Dolanescu Valenciano-Jefe de Fracción del Partido Republicano Social Cristiano, 4 

OFICIO.FECOMUDI 043-2020 al señor Pablo Heriberto Abarca Mora-Diputado del Partido Unidad 5 

Social Cristiana y OFICIO.FECOMUDI 044-2020 al señor Luis Fernando Chacón Monge-Diputado 6 

del Partido Liberación Nacional, con solicitud de apoyo para la exclusión de los Concejos 7 

Municipales de Distrito de la Regla Fiscal. 8 

XIX. El día 03 de abril del 2020, se asistió a reunión mediante videoconferencia con la señora Marcela 9 

Guerrero-Presidenta Ejecutiva del IFAM, Alexander Solís-Presidente de la CNE, Alejandra Acuña-10 

Viceministra de Salud, Dra. Priscilla Herrera del Ministerio de Salud, Luis Carlos Castillo-11 

Viceministro de Seguridad, Jonathan Espinoza Segura-Director Ejecutivo de ANAI, Karen Porras 12 

Arguedas-Directora Ejecutiva de la UNGL, algunos Alcaldes(sas) y algunos Intendentes, se trató 13 

el tema de la articulación del COVID-19 de cara a la semana santa, en la cual se hablaron de los 14 

lineamientos sanitarios y de aplicación en las Municipalidades con el Ministerio de Salud y 15 

Comisión Nacional de Emergencias. 16 

XX. El día 23 de abril del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 058-2020 vía correo electrónico a los 17 

señores(as) Contadores(as) de los Concejos Municipales de Distrito, con solicitud de proyección 18 

de ingresos que tuvieron al primer trimestre del ejercicio económico 2020. 19 

XXI. El día 18 de mayo del 2020, se asistió a reunión mediante videoconferencia con la señora Marcela 20 

Guerrero Campos-Presidenta Ejecutiva del IFAM, Renato Alvarado Rivera-Ministro del MAG, Rogis 21 

Bermúdez Cascante-Presidente Ejecutivo del CNP, algunos Alcaldes(sas) y algunos Intendentes, 22 

se trató el tema de la agricultura. 23 

XXII. El día 21 de mayo del presente año, se les envió los borradores de los proyectos de Cantonato de 24 

Monteverde y Peñas Blancas a los Concejos Municipales de Distrito de: Cervantes, Colorado, 25 

Lepanto, Paquera y Tucurrique con copia a las Intendencias, estos borradores se les reenvío con 26 

el fin de que ellos tengan una guía para la elaboración del proyecto, el interés de presentar su 27 

proyecto de Cantonato tengan una guía de como elaborarlo. 28 
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XXIII. El día 27 de mayo del 2020, se asistió a reunión por medio video conferencia con la señora Marcela 1 

Guerrero Campos-Presidenta Ejecutiva del IFAM, Silvia Lara Povedano-Ministra de la Presidencia, 2 

Keylor Castro Chacón-Punto Focal de Gestión de Riesgo del Ministerio de Salud, Orlando 3 

Hernández Cruz- Director del CICAP, Alexandra Rodríguez-INTECO, Alejandra Acuña Navarro-4 

Despacho del Ministerio de Salud, algunos Alcaldes(sas) e Intendentes, se trató el tema de 5 

protocolos municipales para la continuidad de los servicios, documento INTE/DN -MP-S-19:2020 6 

“Requisitos para la elaboración de protocolos sectoriales para la implementación de Directrices y 7 

Lineamientos sanitarios para COVID-19”, el cual fue creado por el Ministerio de Salud, la Escuela 8 

de la Administración Pública de la Universidad de Costa Rica y el Instituto Técnico de Normas 9 

Técnicas de Costa Rica (INTECO), el cual fue aprobado por el Ministerio de la Presidencia. 10 

XXIV. El día 28 de mayo del 2020, realice llamada telefónica a la señora Diputada Carmen Chan Mora 11 

para consultarle sobre el estado del proyecto de Ley expediente N°21.618 Cantonato de 12 

Monteverde, por lo que me indico que entró en la orden del día de la Comisión de Municipalidades 13 

el día 14 de mayo del 2020 y que estába para verse y nombrarle una subcomisión para que lo 14 

revisen. 15 

XXV. El día 29 de mayo del 2020, se le envío correo electrónico a la señora Bach. Vivian González 16 

Jiménez- Unidad Capacitación y Formación, consultándole si actualmente esta brindado 17 

capacitaciones, el cual ese mismo día me respondió que le iba remitir el correo electrónico de la 18 

señora Adriana Acuña funcionaria del IFAM, quien está coordinando el IX programa de 19 

capacitación a las nuevas autoridades. 20 

XXVI. El día 12 de junio del 2020, se le envió correo electrónico a la señora Rebeca Bolaños Cerdas-21 

Coordinadora Territorial Región Central del Instituto de Formación y Capacitación Municipal y 22 

Desarrollo Local (IFCMDL), con solicitud de tomar en cuenta a los Concejos Municipales de Distrito 23 

cuando dicho instituto brinde capacitación en temas de régimen municipal. 24 

XXVII. El 15 de junio del 2020, se asistió a reunión con el Ing. Javier Chacón Hernández-Director de 25 

Operaciones y la señora Ilse Miranda Gamboa-Jefe a.i. de trámite de proyectos, ambos 26 

representantes del Colegio Federado de Ingenieros y de Arquitectos de Costa Rica (CFIA) el tema 27 

tratado fue la posibilidad de la incorporación de los Concejos Municipales de Distrito a la plataforma 28 

APC. 29 
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XXVIII. El día 28 de julio del 2020, se le consultó vía teléfono al señor José Rodolfo Barrantes-Asesor del 1 

Despacho del Diputado Dragos Dolanescu, el estado del proyecto de Ley N°20.772 CREACIÓN 2 

DEL CANTÓN XVII DE LA PROVINCIA DE ALAJUELA, PEÑAS BLANCAS, el cual me indicó que 3 

dicho proyecto se encuentra en el noveno lugar de la Comisión Especial de Alajuela.  4 

XXIX. El día 31 de julio del 2020, se le envió correo electrónico a las Intendencias de los Concejos 5 

Municipales de Distrito de: Cervantes, Colorado, Lepanto, Paquera y Tucurrique con recordatorio 6 

de tener lista la propuesta del proyecto de Cantonato de sus Concejos Municipales de Distrito para 7 

la próxima sesión ordinaria a celebrarse el día 07 de agosto del presente año, el recordatorio se 8 

hizo con el fin de que estos cinco Concejos Municipales de Distrito lo tengan listo para presentarlo 9 

en un solo paquete ante la Asamblea Legislativa. 10 

XXX.El día 05 de agosto del 2020, se sostuvo reunión con el Ing. Braulio Guevara Montoya de la Unión 11 

Nacional de Gobiernos Locales, se trabajó en los correos institucionales de la Federación y se le 12 

dio seguimiento a la creación de la página web de la Federación. 13 

XXXI. El día 19 de agosto del 2020, se asistió a un webinar de presupuesto plurianual organizado por el 14 

CICAP, UCR y la CGR, el tema expuesto fue como elaborar los presupuesto plurianuales. 15 

XXXII.El día 26 de agosto del 2020, realice llamada telefónica al señor Marlon Ávalos Elizondo-16 

Comunicador Institucional de Presidencia Ejecutiva del del Instituto de Fomento y Asesoría 17 

Municipal (IFAM), para consultar por el estado de la respuesta en referencia a solicitud que se hizo 18 

mediante OFICIO.FECOMUDI 142-2020, con solicitud de explicación del por qué los Concejos 19 

Municipales de Distrito son excluidos del impuesto al ruedo, se me indicó que el señor Ávalos 20 

Elizondo se encontraba en una reunión, que él me estaría devolviendo la llamada. 21 

XXXIII. El día 28 de agosto del 2020, realicé llamada telefónica a la señora Hellen Zambrana Jiménez-22 

Directora de la Junta Directiva del Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM), para 23 

consultarle por el estado del OFICIO.FECOMUDI 111-2020. 24 

XXXIV. El día 25 de setiembre del 2020, se asistió a una reunión con la Confederación Costarricense de 25 

Federaciones Municipales, se trató el tema del efecto que tendrá la propuesta que presentó el 26 

Gobierno en referencia al aumento del impuesto de bienes inmuebles y creación de un tributo a las 27 

transferencias financieras que pretende incluir en la negociación con el Fondo Monetario 28 

Internacional (FMI), en lo cual se comentó que esta propuesta estaría afectando a las 29 

Municipalidades. 30 
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XXXV. El día 12 de octubre del 2020, se le envió un correo electrónico a la señora Carmen Chan Mora-1 

Diputada del partido Nueva República, solicitandole el apoyo para que se presente este proyecto 2 

de Ley INTERPRETACIÓN AUTÉNTICA DEL ARTÍCULO 7 DE LA LEY N°8173 DE 7 DICIEMBRE 3 

DE 2001, REFORMADO POR LA LEY Nº9208 DEL 20 DE FEBRERO DE 2014, "REFORMA LEY 4 

GENERAL DE CONCEJOS MUNICIPALES DE DISTRITO" ante la Asamblea Legislativa de la 5 

República de Costa Rica. 6 

XXXVI. El día 13 de octubre del 2020, se asistió a reunión de manera virtual, se contó con la asistencia de 7 

los señores: Jorge González-Asesor, Alcalde Johnny Araya Monge-Presidente, Karen Porras 8 

Arguedas-Directora Ejecutiva y Luis Carlos -Asesor Legal todos representantes de la Unión 9 

Nacional de Gobiernos Locales (UNGL), la señora Sandra Soto-Secretaria del Alcalde Johnny 10 

Araya Monge, la Comisión Municipal de Emergencias y el señor Carlos Gamboa, el tema que se 11 

trató en esa reunión fue el apoyo a la creación de los Cantonatos de los ocho Concejos Municipales 12 

de Distrito. 13 

XXXVII.El día 21 de octubre del 2020, asistí a reunión con las señoras: Mileydi Alvarado Arias- Diputada 14 

del Partido Restauración Nacional, Hellen Monge Jiménez-Asesora de del Despacho de la 15 

Diputada Mileydi y María Acosta Gutiérrez-Intendente del Concejo Municipal de Distrito de 16 

Colorado, el tema que se trató fue la presentación del proyecto de Cantonato del Concejo Municipal 17 

de Distrito Colorado con el fin de buscar el apoyo para que dicho proyecto de Ley sea presentado 18 

ante la Asamblea Legislativa. 19 

XXXVIII.El día 11 de noviembre del 2020, se asistió a una reunión con COFEMU (Confederación 20 

Costarricense de Federaciones), algunos Alcaldes(sas), Representantes de algunas Federaciones 21 

Municipales y el señor Edwin Aguiluz-Director Ejecutivo de la Pastoral Social Caritas Costa Rica, 22 

el señor Aguiluz explicó que dicha Organización se encarga de brindar Asistencia Social y que está 23 

Organización junto con la Organización Caritas Internacional (Centroamérica) estaban intentando 24 

brindar apoyo a los Cantones y Distritos que se vieron afectados con el Huracan ETA. 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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XXXIX.El día 17 de noviembre del 2020, me reuní con el Ing. Braulio Guevara Montoya del Área de 1 

Informatica de la Unión Nacional de Gobiernos Locales (UNGL), se trabajó en el seguimiento de la 2 

creación de la página web de la Federación. 3 

XL. El día 10 de diciembre del 2020, se le envió OFICIO.FECOMUDI 198-2020, vía correo electrónico 4 

a los Encargados del Área de Catastro de los Concejos Municipales de Distrito con copia a las 5 

Intendencias Municipales y a los(as) Concejales, solicitandoles que emitan su criterio enfocado en 6 

la afectación que la Actualización del Reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones del 7 

Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU) traerá al Régimen Municipal. 8 

XLI. El día 14 de diciembre del 2020, se asistió a una audiencia virtual con la Diputada Carmen Chan 9 

Mora del Partido Nueva República, Dayanna Cordero Cardenas-Asistente Administrativa, Seth 10 

Segura Gamboa-Asesor Parlamentario, ambos del Despacho de la Diputada Carmen Chan, 11 

Gustavo Castillo Morales-Intendente Municipal, Alba Lucía Ramírez Aguilar-Concejal y Mariana 12 

Calvo Brenes-Funcionaria, representantes del Concejo Municipal de Distrito de Cervantes, Wilberth 13 

Quirós Palma-Presidente de la Federación e Intendente Municipal del Concejo Municipal de Distrito 14 

de Tucurrique y mi persona como administradora de la Federación, el tema tratado en dicha 15 

audiencia fue presentar la propuesta del proyecto de Cantonato del Concejo Municipal de Distrito 16 

de Cervantes en busca de apoyo para que sea presentado en la Asamblea Legislativa. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

XLII. El día 18 de diciembre del 2020, se envió a la Secretaría Técnica de la Autoridad Presupuestaria 23 

(STAP) del Ministerio de Hacienda el Presupuesto Ordinario 2021 con los ajustes hechos. 24 

XLIII. En cuanto a tema presupuestario (Informes de Ejecución mensual y trimestral, Informes de 25 

Evaluación semestrales, Modificaciones Internas Presupuestarias, Presupuesto Ordinario y 26 

Extraordinario y Liquidación Presupuestaria, todos fueron presentados en las fechas establecidas 27 

a la Contraloría General de la República y a la Secretaría Técnica de la Autoridad Presupuestaria 28 

de Hacienda. 29 
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XLIV. Se llevaron a cabo 10 Sesiones Ordinarias (mensuales) de la Federación, una se llevó a cabo en 1 

la Sala de Sesiones de la Asociación Nacional de Alcaldías e Intendencias, en el Concejo Municipal 2 

de Distrito de Colorado, en la Sala de Auditorio de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) 3 

de la Sede de Puntarenas, en el Hotel Puerto & Azul Club Náutico, Puntarenas, en el 4 

Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique, otras se llevaron de manera virtual. 6 Sesiones 5 

Extraordinarias una se llevó en la Asamblea Legislativa, Despacho del Diputado Dragos Donalescu 6 

Valenciano, puesto #12, y las demás se llevaron a cabo de manera virtual. 1 Asamblea General 7 

Ordinaria se llevó a cabo en la Sala de Auditorio de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) de 8 

la Sede de Puntarenas, adjunto algunas fotos 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

b) INFORME MENSUAL DE LABORES 22 

Es muy grato para mí presentar a sus estimables personas el informe de actividades y labores llevadas 23 

a cabo en el mes de enero. 24 

✓ Detalle del estado de Cuenta Corriente (BNCR), con fecha del 31/12/2020 al 29/01/2021 contando 25 

con un total de ₡15.962,961,34 cuenta perteneciente a la Federación, el cual se refleja el depósito 26 
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específico del aporte económico del Concejo Municipal de Distrito de Peñas Blancas, 1 

correspondiente al año 2020, el detalle lo encontraran adjunto detrás de la última página del informe. 2 

✓ El día 08 de enero del presente año, se celebró una mesa de trabajo con los Encargados(as) del 3 

Área de Catastro de los Concejos Municipales de Distrito el tema tratado fue la actualización del 4 

reglamento de Fraccionamiento y Urbanizaciones del INVU. 5 

✓ El día 11 de enero del presente año, se le envió minuta de la mesa de trabajo celebrada el día 08 6 

de enero, a los Encargados(as) del Área de Catastro y a las Intendencias Municipales de Distrito de 7 

los Concejos Municipales de Distrito. 8 

✓ El día 13 de enero del presente año, se le envió la información (Nombre Completo, Profesión, Grado 9 

Académico, etc.) de las Intendencias y Viceintendencias Municipales al señor Jonathan Espinoza 10 

Segura-Director Ejecutivo de ANAI, a fin de cumplir con lo solicitado, esto con el fin de tener 11 

información complementaria de cuantos Intendentes y Viceintendentes Municipales son 12 

profesionales, para el tema del derecho del pago de prohibición. 13 

✓ El día 19 de enero del presente año, se le envió OFICIO.FECOMUDI 010-2021 vía correo electrónico 14 

a la señora Geannina Dinarte Romero-Ministra de la Presidencia de la República, con transcripción 15 

de acuerdo tomado por el Consejo Directivo de la Federación en la Sesión Ordinaria N°47-2021, 16 

celebrada el 15 de enero del 2021, artículo IX, acuerdo 1° inciso II. 17 

✓ El día 19 de enero del presente año, se le envió OFICIO.FECOMUDI 011-2021 vía correo electrónico 18 

a los señores(as): Carlos Alvarado Quesada-Presidente de la República, MBA. Marco Hidalgo 19 

Zúñiga-Gerente General, a Junta Directiva del INVU, Ing. Olman Vargas Zeledón-Director Ejecutivo, 20 

a Junta Directiva del CFIA, Diputados y Diputadas de la Asamblea Legislativa, Jonathan Espinoza 21 

Segura-Director Ejecutivo, a Junta Directiva de la ANAI, MBA. Karen Porras Arguedas-Directora 22 

Ejecutiva, a Junta Directiva de la UNGL y a todas las Federaciones Municipales del país, con 23 

transcripción de acuerdo tomado por el Consejo Directivo de la Federación en la Sesión Ordinaria 24 

N°47-2021, celebrada el 15 de enero del 2021, artículo IX, acuerdo 1° inciso III. 25 

✓ El día 19 de enero, del presente año, se envió a la Contraloría General de la República (CGR), el 26 

informe de ejecución correspondiente al mes de diciembre, ejercicio económico 2020. 27 

✓ El día 20 de enero del presente año, se le envió correo electrónico al señor Jonathan Espinoza 28 

Segura-Director Ejecutivo de ANAI para consultarle por el estado de las solicitudes de audiencia que 29 
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iba a buscar con la Contralora y a la Ministra de Trabajo para abordar el tema del derecho de pago 1 

de prohibición a las Intendencias y Viceintendencias Municipales. 2 

✓ El día 20 de enero del presente año, se le envió OFICIO.FECOMUDI 012-2021 vía correo electrónico 3 

al señor Patricio Morera Víquez-Presidente Ejecutivo del IFAM, con solicitud de audiencia para 4 

abordar el tema de la propuesta de la reforma al inciso b) del artículo 7 de la Ley N°4716 de 9 de 5 

febrero de 1971, Ley de Organización y Funcionamiento del Instituto de Fomento y Asesoría 6 

Municipal, reformado por Ley N°8690 del 3 de diciembre del 2008, publicado en Gaceta N°17 del 26 7 

de enero del 2009, en busca de su apoyo.  8 

✓ El día 26 de enero del presente año, realice llamada telefonica al Despacho de la Ministra de 9 

Presidencia para consultar por el estado de la Audiencia solicitada mediante OFICIO.FECOMUDI 10 

010-2021, la Asistente Administrativa de la Ministra, me indicó que recibieron el oficio y lo iban a 11 

poner a conocimiento de la Ministra y que en cuanto tuvieran la fecha de la audiencia nos 12 

informaban, ya que actualmente se encontraban acomodando la agenda de la Ministra. 13 

✓ El día 26 de enero del presente año, se asistió a una reunión virtual con el Diputado Daniel Ulate 14 

Valenciano, Marlon Soto-Asistente del despacho del Diputado Ulate, Jonathan Espinoza Segura-15 

Director Ejecutivo de ANAI, por parte de la Federación los señores: María Acosta Gutiérrez-16 

Intendente del Concejo Municipal de Distrito de Colorado, Wilberth Quirós Palma-Intendente del 17 

Concejo Municipal de Distrito de Tucurrique y Presidente de la Federación y la señorita Valeria 18 

Zamora Moya-Administradora de la Federación, se trató el proyecto de Ley expediente N°22286 19 

“INTERPRETACIÓN este proyecto tiene que ver con el tema del derecho del pago de Prohición para 20 

los Intendentes y Viceintendentes Municipales, con el fin de buscar el apoyo para que este proyecto 21 

avance, actualmente se encuentra en la Comisión de Asuntos Municipales. 22 

✓ El día 29 de enero del presente año, se envió a la Contraloría General de la República (CGR), el 23 

Informe de Evaluación de la Gestión Física y Financiera del Segundo Semestre del ejercicio 24 

economico 2020. 25 

✓ Presentación del Informe del control de Actas de Sesiones y Asambleas llevadas durante el periodo 26 

del 2020. 27 

Lista de Control de Actas de Sesiones y Asambleas llevadas durante el periodo 2020 28 

➢ Sesiones Ordinarias 29 

 30 
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✓ Presentación del Informe del control de Acuerdos tomados durante el periodo del 2020. 30 
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Esperando dejarlos bien informados, de las actividades realizadas, sin otro particular, me despido, 13 

pidiendo a Dios bendiciones para su trabajo y familia, se suscribe su segura servidora. 14 

Valeria Zamora Moya. 15 

Dpto. Administrativo FECOMUDI 16 

 17 

ARTÍCULO X. 18 

Asuntos Varios 19 

Los presentes retoman los siguientes puntos:  20 

I. El señor Presidente indica que en cuanto al tema de Cantonato quiere decirles como 21 

comentario que el día de hoy tiene un espacio con un señor experto en el tema de división 22 

territorial, con respecto al tema de los Diputados en este Distrito se tuvo la presencia de la 23 

Diputada Laura Guido, de hecho hace ocho días íbamos a tener la visita por parte de la 24 

Diputada Paola Valladares pero por el pique de brote que hubo en la Fracción de Liberación 25 

ya que hubo un Diputado que dio positivo COVID 19 a todos los mandaron a prevención por 26 

lo que tuvo que suspender la visita pero se va a reprogramar, además comenta que la 27 

Diputada Laura Guido no está muy convencida del tema de los cantonatos ya que siente un 28 

poco de temor político territorial, ella si cree en esta figura de gobierno local, pero hablando 29 

con El señor Walding Bermúdez un asesor de la Diputada ve que no hay una certeza, no hay 30 
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una convicción parcial plena, pero se va a seguir trabajando en el tema, la idea es traer el 1 

resto de los Diputados de la Provincia a este distrito, cuando habla de esto no quiere que 2 

crean que estaba hablando de Tucurrique como tal, está hablando del interés de los ocho 3 

Concejos Municipales de Distrito, nada más que cada uno hace su trabajo en su territorio, él 4 

siempre vende el paquete, porque no solo habla de Tucurrique siempre habla a título de la 5 

Federación y del interés de los ocho Concejos Municipales de Distrito, de hecho ayer estuvo 6 

en una emisora en Cartago centro en un programa que tiene mucha audiencia y habló de 7 

este tema de los Concejos Municipales de Distrito del interés, del avance de algunos, el inicio 8 

apenas de otros como es el caso de nosotros, pero repito siempre habla en voz de los 9 

Concejos Municipales de Distrito. Al respecto le dice al señor Gustavo Castillo Morales para 10 

que sepa que la Diputada Laura Guido no nos va a decir sí de buenas a primeras, el tema de 11 

Cantonato está en análisis, si sería bueno que valla trabajando con ella, de hecho, ella le 12 

preguntó cómo le estaba yendo a Cervantes por lo que él le respondió que esta igual, como 13 

recomendación le da al señor Gustavo Castillo que la invite o invite al señor Walding porque 14 

por lo menos a nivel de provincia y a nivel país todos juntos demostremos el interés para que 15 

así nos den más pelota. Al respecto pregunta, ¿Qué si alguno de los presentes se va a referir 16 

a este tema propiamente del trabajo que está haciendo cada uno en sus territorios, pero con 17 

proyección en los ocho Concejos Municipales de Distrito? 18 

El señor Chacón Pérez expresa que al menos ellos han estado trabajando este tema a lo 19 

interno con las comunidades, van a ver si retoman el asunto más a nivel de Asamblea 20 

Legislativa y otras instancias para promover el Cantonato, actualmente están de lleno en el 21 

asunto con el inconveniente de que actualmente el proyecto de Cantonato de Peñas Blancas 22 

está en una Comisión que la preside el Diputado Daniel Ulate y no está a favor del proyecto 23 

por lo que se va a tener que trabajar muy duro, pero ahí iremos hacia adelante. 24 

El señor Presidente da las gracias al señor Chacón Pérez por su comentario, nosotros aquí 25 

desde nivel de la Federación estamos trabajando sobre este tema de los Cantonatos. 26 

II. El señor Presidente expresa en este artículo de asuntos varios tenemos el tema del 27 

seguimiento del Proyecto de Ley N°22286 “INTERPRETACIÓN AUTÉNTICA DEL 28 

ARTÍCULO 7 DE LA LEY N°8173 DE 7 DE DICIEMBRE DE 2001, REFORMADO POR LA 29 

LEY N.º 9208 DEL 20 DE FEBRERO DE 2014, “REFORMA LEY GENERAL DE CONCEJOS 30 
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MUNICIPALES DE DISTRITO”, que tiene que ver con la prohibición, este tema todos 1 

sabemos que fue propuesto por la señora María Acosta, pero no es tema solo del interés de 2 

ella, es tema netamente de las Intendencias y Viceintendencias de los Concejos Municipales 3 

de Distrito como tal y de la Federación el cual hemos venido haciendo el trabajo, ya nos 4 

reunimos con el Diputado Daniel Ulate el cual se comprometió a tocar este tema como un 5 

tema vario en la Comisión de Asuntos Municipales en favor de las Intendencias y 6 

Viceintendencias, de hecho se creó un grupo de chat en whatsapp con las Intendencias y 7 

Viceintendencias por qué, porque así como hay Intendencias profesionales también hay 8 

Viceintendencias profesionales y la idea es que haya más credibilidad y presencia en las 9 

reuniones donde se toque este tema. Al respecto pregunta ¿Alguno se va a referir a este 10 

tema o tiene alguna otra opción que proponer? Este tema se está trabajando muy a nivel de 11 

la Federación con un objetivo para los ocho Concejos Municipales de Distrito. 12 

El señor González Jiménez indica con respecto al tema de prohibición en una reunión que se 13 

sostuvo en Puntarenas él tocó este tema de que en el caso de Paquera él tiene la Licenciatura 14 

y la Maestría en Administración de Servicios de Salud y él estaba pensando en la parte de la 15 

prohibición y que también la señora Jenny-Viceintendente también es Psicóloga y Licenciada 16 

en Comunicación en Mercadotecnia, expresa que personalmente él elevó la consulta a la 17 

Contraloría General de la República para asesorarse al respecto porque no quiere dar un 18 

paso en falso ya que todos sabemos que estos puestos son demasiados cuestionados 19 

entonces hay que hacer las cosas bien, actualmente por su parte está en espera, en cuanto 20 

al tema de carrera profesional es la que estamos empujando más fuerte porque es la que 21 

entendemos que tenemos por derecho, es la que nos compete a los profesionales por Ley 22 

directamente porque en el caso de las Intendencias nosotros jalamos el salario más alto, en 23 

este caso en Paquera es el del Auditor y si a este se le paga prohibición su puesto suma al 24 

salario que al final percibe la Intendencia y Viceintendencia, entonces era por ahí que este 25 

tema de la prohibición tenía sus dudas por eso fue que elevó su consulta a la Contraloría de 26 

lo que sí está seguro de lograr más rápido o que este más claro es el tema de la carrera 27 

profesional porque es un tema que ya lo consultó con el Colegio de Ciencias Económicas y 28 

efectivamente si corresponde, esto lo comenta para información de todos. 29 
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El señor Presidente expresa que es excelente y muy certero el comentario que hace el señor 1 

González Jiménez porque a veces los Concejos Municipales de Distrito tienen que leer un 2 

poquitito bajo sabiduría, que tipo de consulta hacemos con la figura esta que de repente a 3 

veces es un poco gallo gallina como dicen por ahí, la verdad le parece genial porque es muy 4 

certera su consulta y la propuesta que hizo de manejar las dos opciones, como prohibición o 5 

como carrera profesional. 6 

La señorita Valeria Zamora Moya, le solicita la palabra al señor Presidente. 7 

El señor Presidente le cede la palabra a la señorita Valeria Zamora Moya. 8 

La señorita Valeria Zamora Moya toma la palabra manifiesta que en cuanto a este proyecto 9 

de Ley expediente N°22286 que tiene que ver con el pago de prohibición ella ha estado 10 

anuente en la búsqueda de la audiencia con la señora Geannina Dinarte-Ministra de la 11 

Presidencia, de hecho el señor Jonathan Espinoza Segura-Director Ejecutivo de ANAI nos 12 

está ayudando para ver si podemos obtener lo más pronto posible la audiencia, indica que 13 

ella ha estado llamando al despacho de la Ministra y lo que le indicó la Asistente es que 14 

ahorita se encuentran en ordenamiento de agenda que en cuanto tengan la fecha de la 15 

audiencia nos estarían informando, por lo que en cuanto den la fecha se les estará informando 16 

a ustedes. 17 

III. El señor Presidente expresa que hay otro tema que no sabe si a los demás compañeros 18 

Intendentes les sucede, pero al menos aquí en Tucurrique está pasando que a veces uno 19 

tiene que ver como cierra portillos, no sé si a ustedes les pasa que de repente hay un 20 

ciudadano en el Distrito en este caso en Tucurrique que de repente viene y tiene una 21 

propiedad y cuando la va a vender te das cuenta que la está vendiendo en Cincuenta millones 22 

de colones por decir un monto y de repente viene usted y se da cuenta que la tiene declarada 23 

en Cuatro millones de colones o hasta menos, entonces él le comentaba a la señorita Valeria 24 

Zamora que talvez se podría proponer un proyecto de manera que si alguien quiere declarar 25 

una propiedad, quizás para él esto es un tema nuevo donde técnicamente no sabe cómo 26 

hacerlo, pero si le preocupa que una persona tenga declarada una propiedad en un monto 27 

menor y la está vendiendo en un monto mayor al que está declarada, por lo que uno dice 28 

entonces cómo es esto, repite este es un tema nuevo para él que no sabe cómo entrarle por 29 

lo que le gustaría, no sabe si a través de un proyecto o una reforma a una Ley ya existente 30 
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para que las propiedades de acuerdo a como están declaradas así se vendan, porque es 1 

injusto que una propiedad que es declarada en cuatro millones la vendan en cincuenta es 2 

mucha la desmedida, bueno por lo menos aquí que no se tiene un perito que haga avalúos 3 

en estas direcciones, porque a veces uno desearía que las declaren más cercana a la realidad 4 

que valen en caso de una venta o en la realidad fiscal diaria. Al respecto pregunta ¿Qué si 5 

alguno quiere comentar este tema, para poderlo meter como uno de nuestros trabajos a 6 

futuro? 7 

El señor Chacón Pérez expresa que en cuanto a este tema la Ley es clara, hay una plataforma 8 

de valores que es la que nosotros aplicamos y que el beneficiario a la hora de declarar tiene 9 

que acogerse a lo más cercano a esa tabla y sino nosotros como Concejos Municipales de 10 

Distrito estamos en la facultad para realizar el avaluó para poder fijar el precio, pero también 11 

cualquier ingeniero puede reincorporarse o hacer una solicitud para que puedan lograr 12 

funcionar como peritos, por otro lado si una persona vende una propiedad y ese valor queda 13 

registrado automáticamente el registro nos envía a nosotros esos movimientos y nosotros 14 

podemos actualizar el monto con base al monto que quedó registrado en el Registro de la 15 

Propiedad, el Registro de la Propiedad nos está pasando constantemente la información de 16 

todos los movimientos de las fincas que existen a nivel nacional, en el caso de nosotros nos 17 

pasan el del Distrito lógicamente, entonces con esos montos que cambian al que varía 18 

constantemente nosotros podemos actualizarlos, igual por ejemplo si hay una propiedad que 19 

son diez hectáreas y el propietario la segregó e hizo cuatro fincas el Registro de la Propiedad 20 

nos pasa esa información porque si esa propiedad de diez hectáreas tiene un valor de cien 21 

millones a la hora de segregarla en cuatro cada propiedad queda valiendo cincuenta millones, 22 

entonces el Registro nos comunica a nosotros para efectos de actualizar la base de datos en 23 

la base disponible que eso se hace de oficio no se ocupa avaluó es solamente con la 24 

información que nos pasa el Registro, ahora si el abogado pone otro monto diferente hay si 25 

no hay forma de hacerlo nosotros, ahí si tendríamos que hacerlo mediante avaluó que es lo 26 

que dice la Ley que tiene que haber un avaluó para poder modificar el monto de la 27 

declaración, de igual manera si un contribuyente llega a declarar y le pone de valor un colón 28 

a la propiedad nosotros tenemos que aceptar la declaración, pero nosotros en el 29 

departamento de bienes inmuebles tienen que valorar esa declaración para ver si se acepta 30 
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o no, en el caso de ellos lo que hacen es instar al contribuyente que reconsidere y ajuste el 1 

monto a lo más cercano de la realidad y si no lo hace lo que procedería sería el avaluó, si es 2 

una declaración muy alejada a la realidad se debe de hacer un proceso para que a través de 3 

la Ley de bienes inmuebles puedan fijar un valor con todo el procedimiento ordinario, por lo 4 

que piensa que todas estas situaciones ya están contempladas en la Ley nada más tenemos 5 

que acogernos a lo que la Ley dice para poder actualizar esos montos. 6 

El señor Presidente expresa que talvez entonces él está un poco desinformado en cuanto a 7 

esto, a la vez indica que le parece genial el comentario que hizo el señor Chacón Pérez y 8 

pues si un abogado da la fe de que una propiedad por ejemplo costo cien millones y la valoro 9 

en cuarenta millones entonces sería solo a través de un peritaje que podamos desmentir eso. 10 

El señor Chacón Pérez interviene, dice no sé si todos ustedes tienen el convenio con el 11 

Registro Nacional, por lo menos antes se hacía un convenio no se sabe si ahora habrá 12 

cambiado, pero en su caso ellos firmaron un convenio con el Registro Nacional y el Registro 13 

les envía cada tres meses todos los movimientos de las fincas. 14 

El señor Presidente indica que a lo interno se va averiguar de esto porque talvez él está un 15 

poco desinformado, a la vez pregunta ¿Qué si alguien más se va a referir al tema? 16 

El señor Presidente indica que como nadie más se va a referir a este tema seguimos. A la 17 

vez expresa que si alguno quiere referirse a otro tema lo puede hacer 18 

IV. El señor Chacón Pérez indica que hay un tema que talvez sería bueno tocarlo al menos por 19 

parte de él, antes estuvo hablando con la señorita Valeria Zamora y en la reunión pasada se 20 

conectó pero como iba manejando no se dio cuenta de algunas cosas que ahí se hablaron, un 21 

tema que se habló es en referencia a la Contraloría que envió una nota a la Federación donde 22 

improbaba los recursos del aporte económico que da el Concejo Municipal de Distrito de Peñas 23 

Blancas para el año 2021 porque no estaban dentro del presupuesto, supuestamente la 24 

Municipalidad de San Ramón no aprobó el monto presupuestario del aporte a la vez expresa 25 

que en su mano tiene el presupuesto de Peñas Blancas que se aprobó y en ese presupuesto 26 

están incluidos los recursos para la Federación de Concejos Municipales de Distrito de Costa 27 

Rica por un monto de ₡788.557, 48 (Setecientos ochenta y ocho mil quinientos cincuenta y 28 

siete colones con 48/100) ese fue el monto que se fijó porque el presupuesto bajo, eso se envió 29 

a la Municipalidad de San Ramón con el presupuesto incluido y en la aprobación del 30 
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presupuesto de la Municipalidad de San Ramón que mandó a la Contraloría General de la 1 

República en ningún momento menciona que se imprueba esos recursos, de hecho él reviso 2 

con la encargada de presupuesto de la Municipalidad de San Ramón para ver si ellos por error 3 

no los habían incluido, pero en el desglose del presupuesto de la Municipalidad de San Ramón 4 

si están incluidos esos recursos y se supone que eso se mandó porque a la hora de subirlo al 5 

sistema se sube todo y ellos subieron todo el documento, sin embargo la encargada de 6 

presupuesto de la Municipalidad de San Ramón le indicó que ellos se encuentran haciendo los 7 

ajustes al presupuesto con base a la aprobación de la Contraloría para volverlos a subir al 8 

SIPP, entonces una vez que eso se realice y la encargada del presupuesto de la Municipalidad 9 

de San Ramón informe, nosotros podemos solicitar una certificación a la Municipalidad de San 10 

Ramón de los recursos y con esa certificación por medio de la Federación podemos hacerle la 11 

nota a la Contraloría para que corrijan el error que ellos cometieron a la hora de aprobar el 12 

presupuesto de la Federación porque los recursos si están incluidos. 13 

El señor Presidente expresa que cree que es muy válida la declaración que da el señor Chacón 14 

Pérez, nosotros no estamos buscando culpables porque no se trata de eso pero uno de los 15 

argumentos fue eso la improbación de los recursos de Peñas Blancas, repite una vez más no 16 

se está buscando culpables pero si parte de decirle a la Contraloría que el error nace de ellos 17 

pues se les hará ver, porque esto es importante y máxime si usted tiene el respaldo del 18 

presupuesto tal y como se presentó a la Municipalidad de San Ramón y que la Municipalidad 19 

los incorporo al SIPP, la señorita Valeria Zamora va a estar hablando con su persona del tema 20 

para hacer un manifiesto en relación a este tema. 21 

V. El señor Presidente expresa que el último tema a tratar es el del rol de las sesiones ordinarias. 22 

Al respecto le da la mayor de las disculpas al Intendente Ulises González con respecto a la 23 

sesión de hoy que estaba para celebrarse de manera presencial en el Concejo Municipal del 24 

Distrito de Paquera, la señora Jenny González nos llamó y la verdad que por lo menos puede 25 

decirlo que noto el mayor de los deseos por parte de ustedes que hubiésemos ido porque así 26 

lo demostró ella por teléfono que estaban ilusionados porque íbamos a sesionar en Paquera, 27 

se demostró la mayor de la voluntad por recibirnos así lo percibí, pero esto no significa que no 28 

podamos ir, entonces retomando la propuesta del rol de sesiones para el año 2021 lo variamos 29 

y la próxima sesión la hacemos de manera presencial en Paquera alterando la propuesta del 30 
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rol de sesiones que ya había sido presentado pidiendo a Dios que nada impida el trasladarnos 1 

hasta allá. 2 

El señor González Jiménez interviene dice compañeros justamente a la par de él tiene a un 3 

Concejal el señor Carlos Luis Vindas, él le había mencionado a la señorita Valeria Zamora que 4 

quería recibirlos a todos ustedes acá en Paquera de una forma bonita, de hecho había invitado 5 

al Concejo a la reunión de hoy se había designado un local para reunirnos con el debido aforo 6 

y todas las medidas protocolarias del COVID, se quería hacer algo bonito porque me he sentido 7 

muy a gusto y agradecido con todos ustedes y le gustaría que su Concejo también los conozca. 8 

El señor Presidente les consulta a los presentes ¿Qué les parece si se altera el rol de las 9 

sesiones ordinarias, la próxima sesión tocaba celebrarse en Colorado, pero la celebramos en 10 

Paquera y pasamos a Colorado para la fecha que le toque nuevamente a Paquera? 11 

El señor Chacón Pérez le pregunta al señor Presidente ¿Por qué fue que la sesión no se hizo 12 

presencial?  13 

El señor Presidente responde que él mandó una nota y un audio por whatsapp pidiendo las 14 

disculpas el no poder asistir de manera presencial porque tenía un tema que ver el día de hoy 15 

en relación al Cantonato, propiamente el tema es con la división territorial, entonces para él 16 

era muy difícil asistir de manera presencial por ese motivo informó del cambio de la sesión 17 

presencial a virtual ya que él lo hizo fue por este motivo. Al respecto pregunta ¿Qué si todos 18 

están de acuerdo que se altere el rol de sesiones ordinarias? 19 

El señor Chacón Pérez le solicita la palabra al señor Presidente. 20 

El señor Presidente le cede la palabra al señor Chacón Pérez. 21 

El señor Chacón Pérez toma la palabra manifiesta que él siempre ha insistido en que las 22 

reuniones sean presenciales porque hay muchas cosas que a veces en forma virtual se nos 23 

escapa porque se va la conexión y muchas veces hasta uno se abusa porque como es virtual 24 

uno está conectado y algunas veces llega alguna persona y le habla y ya uno se pone hablar 25 

con la persona, entonces a veces realmente no se participa de la reunión, por lo que él piensa 26 

que las reuniones virtuales es un instrumento muy útil pero a veces cuesta que nosotros como 27 

seres humanos seamos disciplinados y veamos una reunión virtual igual que una reunión 28 

presencial con la misma responsabilidad, por lo que él cree que las reuniones presenciales 29 

son más eficientes, productivas, además nosotros somos ocho personas se puede cumplir bien 30 
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con el distanciamiento y las medidas, además de eso la convivencia que es muy importante 1 

para mantener esa unión fraterna de los Concejos Municipales de Distrito, por lo que considera 2 

que las reuniones deben de seguir siendo presenciales aunque exista la posibilidad de 3 

hacerlas virtuales, ya si en algún momento cuando definitivamente no se puedan hacer de 4 

manera presencial pues ya ahí se hacen de manera virtual. Al respecto hace dos 5 

proposiciones: 6 

1. Que las sesiones sigan de manera presencial sin opción de virtual y si por algún motivo no 7 

se reúne el quórum se convoca a una sesión extraordinaria virtual. 8 

2. Que la próxima sesión ordinaria que sigue en rol se celebre en el Concejo Municipal de 9 

Distrito de Paquera y la siguiente en el Concejo Municipal de Distrito de Cóbano, por qué, 10 

porque estamos en tiempo de verano. 11 

El señor Presidente le indica al señor Chacón Pérez que lo felicita y hay que reconocer que si 12 

ha habido alguien que ha sido muy insistente para que las reuniones se hagan presenciales 13 

ha sido usted y lo ha querido hacer para bien y por supuesto que el roce humano es muy 14 

importante, ese calorcito nos da fuerzas, nos hace creer que estamos juntos y si lo hemos 15 

hecho durante cuatro años porque vamos a dejar de hacerlo ahora, solo porque tenemos una 16 

herramienta que nos facilita pero que no es la mejor para el tema de los Concejos Municipales 17 

de Distrito que necesitamos estar abrigados, por lo que adopta las propuestas que hace el 18 

señor Chacón Pérez, a continuación la señorita Valeria Zamora les va a leer cómo queda la 19 

modificación que se le está realizando al rol de sesiones del 2021 de acuerdo a la propuesta 20 

que está haciendo el señor Chacón Pérez, para proceder a tomar el acuerdo. 21 

El señor Castillo Morales interviene, dice que quiere agradecer al señor González Jiménez por 22 

la excelente disposición y por las palabras ya que se muestra el deseo de recibirnos y si Dios 23 

lo permite para la próxima ahí estaremos presentes. 24 

El señor Presidente indica que las sesiones ordinarias se van a seguir llevando a cabo los 25 

primeros o segundos viernes por motivo de que la Contraloría General de la República ahora 26 

pide los informes de ejecución de manera mensual. Al respecto le cede la palabra a la señorita 27 

Valeria Zamora para que lea como estaría quedando el rol de las reuniones. 28 
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La señorita Valeria Zamora Moya toma la palabra indica que les va a leer como queda el rol 1 

sesiones ordinarias para el año 2021 de acuerdo a la modificación que se le está haciendo a 2 

la propuesta del rol que fue presentada en la sesión pasada, a continuación, se detalla: 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

El señor Presidente pregunta ¿Qué si todos están de acuerdo con la modificación del rol de 14 

las sesiones ordinarias? 15 

Los señores presentes responden que si están de acuerdo. 16 

El señor Presidente se procede a tomar el acuerdo. 17 

 18 

ACUERDO 1°inciso V 19 

 20 

Este Consejo Directivo, ACUERDA por unanimidad de los presentes, aprobar la modificación 21 

realizada a la propuesta del nuevo rol de Sesiones Ordinarias para el año 2021 que había sido 22 

presentada por la señorita Valeria Zamora Moya-Administradora de la Federación en la sesión 23 

ordinaria celebrada en el mes de enero del año en curso, con las fechas establecidas de 24 

acuerdo al primer o segundo viernes de cada mes, partiendo del mes de marzo en la sede del 25 

Concejo Municipal de Distrito de Paquera. ACUERDO FIRME.  26 

VI. El señor Presidente indica que hay un último tema que es en referencia a los libros de actas, 27 

el cual le cede la palabra a la señorita Valeria Zamora para que comenté. 28 

La señorita Valeria Zamora Moya expresa que, en cuanto a este tema, ya casi tenemos que 29 

abrir un próximo libro de actas cuando se abra va a tener unas pequeñas modificaciones en 30 



SESION ORDINARIA NÚMERO 48-2021                                                                               05/02/2021 
 
 

el encabezado, esto se les informa para que el día de mañana no vallan a decir porque un 1 

libro de actas tenía un encabezado y otro libro tiene otro encabezado, recuerden que ahora 2 

la Federación cuenta con correo y teléfono institucional, entonces a este próximo libro se le 3 

va realizar la modificación en el encabezado en lo que respecta a: El logo ya que este fue 4 

modificado por consentimiento de ustedes, el teléfono y el correo electrónico institucional de 5 

la Federación, en cuanto a los oficios ya se les hizo la modificación del encabezado. 6 

El señor Presidente da las gracias a la señorita Valeria Zamora por la explicación 7 

básicamente al libro se le va a cambiar el encabezado con el nuevo logo que de hecho quien 8 

nos ayudó en la modificación del logo fue el Intendente Yeudy Ramírez, la inclusión del 9 

teléfono y correo propiamente de la Federación eso es lo único que se va a cambiar en el 10 

membrete, esto se les informa para que todos sepan del porque se hizo el cambio. 11 

 12 

ARTÍCULO XI. 13 

Mociones de los miembros del Consejo Directivo 14 

No hubo. 15 

 16 

ARTÍCULO XII. 17 

Acuerdos  18 

No hubo. 19 

 20 

ARTÍCULO XIII. 21 

Cierre de Sesión 22 

 23 

Siendo los únicos puntos por el señor Presidente, Wilberth Quirós Palma cierra la sesión al ser 24 

las doce horas con cincuenta minutos. 25 

 26 

______________________                                                           _______________________ 27 

  Wilberth Quirós Palma                                                                 Gustavo Castillo Morales 28 

PRESIDENTE                                                                                      SECRETARIO 29 


